

# LES 4 RIVIERES EN BRAY : EVASION EN PLEIN CŒUR DE LA BOUTONNIERE DU PAYS DE BRAY



L'office de tourisme des 4 Rivières en Bray vous accueille  
tout au long de l'année au sein de ses deux bureaux :

- Au 9 Place d'Armes à Gournay-en-Bray. Téléphone :  
02.35.90.28.34
- Sur le Square Jacques Patin à La Feuillie. Téléphone :  
02.35.09.68.03

Adresse mail : [info@tourismedes4rivieresenbray.com](mailto:info@tourismedes4rivieresenbray.com)

Site internet adapté au handicap :  
[www.tourismedes4rivieresenbray.com](http://www.tourismedes4rivieresenbray.com)



## Le Pays de Bray

Le Pays de Bray est une région naturelle du Nord-Ouest de la France.

À cheval sur les départements de Seine-Maritime et de l'Oise, il constitue une bande d'une dizaine de kilomètres de large s'étirant sur environ 80kms entre Londinières et Beauvais.

La partie du Pays de Bray située en Seine-Maritime est le Bray normand.

La partie qui est dans l'Oise appartient quant à elle historiquement au Beauvaisis ; elle est appelée Bray picard.

### Pour aller plus loin :

Créé à partir de l'érosion d'un anticlinal, c'est une région de bocage, qui se caractérise par son sol argileux, favorable aux herbages pour l'élevage bovin laitier. Sur les sommets et plateaux : de l'argile et du silex ; dans les zones les plus basses : des prairies, des forêts.

Un sol très humide et un sous-sol ferrugineux (sources thermales), présence de minerai de fer et argiles très colorés (céramique), et industrie des verreries liée à la forêt.

## **GOURNAY-EN-BRAY (entre 6 000 et 7 000 habitants)**

### **ORIGINE**

Le territoire de Gournay est très ancien. Son nom vient de deux mots celtiques GORD, qui signifie «amas d'eau, creux ou elle se rassemble» et NAWD, qui signifie «maison, forteresse, asile sur l'eau».

### **HISTOIRE**

Après l'invasion normande ce lieu prend un aspect redoutable. Il est fortifié au XI<sup>ème</sup> siècle. Gournay, frontière des états de Rollon devient un point important. Le territoire est confié à Eudes, premier Sire de Gournay. Ce chevalier aux armes noires, plante sa lance sur les bords de l'Epte. Son écu noir comme ses armes ne porte aucun emblème et la Cité émue, dans ce guerrier sinistre, voit son maître.

En 1202, Philippe Auguste reprend la ville, arme un chevalier dans l'église Saint Hildevert : Arthur, Duc de Bretagne, héritier du trône d'Angleterre et le fiance à sa fille Marie de France.

En souvenir de cet événement, on ajouta aux Armes de Gournay un chevalier d'argent tenant une lance et une fleur de lys d'or.

Le centre de Gournay est presque entièrement détruit par les bombardements du 7 juin 1940.

La reconstruction n'a pas su ou pas pu garder les vestiges des monuments et des anciennes demeures.

Le patrimoine architectural issu de la Reconstruction est donc important dans le centre-ville.

Au XI<sup>e</sup> siècle, le canton de Gournay-en-Bray est reconnu pour sa production du fameux « Petit Suisse ». Aujourd'hui, c'est à Ferrières-en-Bray que vous pouvez retrouver l'usine Danone.

Le marché de Gournay-en-Bray existe depuis toujours. Actuellement, il reste très actif et vivant le mardi matin (volailles vivantes à la halle aux volailles) et le vendredi matin.

L'abondance des productions brayonnes en a été l'origine. Gournay se devait de satisfaire les besoins croissants de la capitale : beurre, fromage, œufs, volailles, gibier, sans oublier les marchés aux bestiaux : veaux, vaches, cochons...

## **PATRIMOINE**

Les principaux éléments patrimoniaux à découvrir à Gournay-en-Bray sont à retrouver dans le dépliant Au Fil des Pas distribué en office de tourisme. Vous pouvez également retrouver son patrimoine dans la rubrique Communes de notre site internet.

## **OFFICE DE TOURISME A GOURNAY-EN-BRAY :**

Nous vous accueillons tout au long de l'année au sein d'un office de tourisme installé au rez-de-chaussée d'un ancien couvent bâti au XVII<sup>e</sup> siècle.

Bon à savoir : L'office de tourisme est accessible aux personnes atteintes d'un handicap. Depuis le parking de la place d'Armes, il vous faut prendre un passage piéton puis marcher sur environ 30 mètres avant de vous trouver devant notre porte d'entrée.

Les horaires d'ouverture :

### **Horaires d'avril à septembre :**

Du lundi au samedi de 10h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h30

### **Horaires d'octobre à mars :**

Du lundi au vendredi de 10h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h00

Samedi de 10h00 à 12h00



## **LA FEUILLIE (environ 1 500 habitants)**

### **ORIGINE**

Il provient du nom latin « Foliosa, folegi » en 1290, puis de « La Feuilliée », utilisé jusqu'au XVIIIème siècle, qui signifiait « habitation sous les feuilles », donc faisant référence aux hêtres et aux chênes.

Haut lieu de chasse au temps des Ducs de Normandie. Au XIIIème siècle, le hameau naissant ne comptait sans doute que de tels abris destinés aux chasseurs de la Forêt de Lyons. Philippe Le Bel construit, en 1293, un manoir royal et une chapelle. Le manoir fut fréquenté par Henri Ier d'Angleterre, Philippe Le Bel, Louis X et Philippe V le Long. Il a été détruit en 1541. Au XIXème siècle, commença un commerce de sabots et boissellerie.

### **PRINCIPAUX LIEUX DE VISITE :**

L'église Saint-Eustache (rue du centre) :

Erigée en église paroissiale par la reine Blanche d'Evreux aux XIVème siècle. Deux chapelles furent ajoutées à la Renaissance, donnant une structure particulière à l'église : une croix à double traverse. Sur des arcs romans, les plus anciens et les plus grands, des moulures sculptées de marguerite à droite et de coquille Saint-Jacques à gauche. Elle renferme aussi des boiseries sculptées : stalles, lambris,

confessionnaux, chaire, fonts baptismaux et bancs à coulisse et de magnifiques vitraux. Construit en 1560, le clocher est considéré comme le clocher d'église couvert en ardoises le plus haut de France avec ses 54 mètres de hauteur. Aujourd'hui dans la nef, un platelage a dû être édifié à cause des malheurs du clocher (inclinaison, effondrement...)

Le Puits des Mazis (rue du Vieux Puits), mesurant 95 mètres de profondeur et 1,50 mètre de diamètre. L'ensemble bâti mesure 2,20 mètres de haut. Il a été construit en 1894, en bois, brique, silex et ardoise. Sur le côté du puits, il y a une petite porte permettant d'accéder au puits pour remplir les auges des bovins.

Le Château du Richebourg (au bord de la N31, à l'entrée de la ville) : En 1560, Charles IX remplace le manoir par le château du Richebourg, dont le pavillon de chasse est démoli en 1826. Il en reste aujourd'hui le porche d'entrée, une tour de guet et un bâtiment de ferme.

Marché dans le centre tous les vendredis matin.

## **OFFICE DE TOURISME A LA FEUILLIE :**

Retrouvez-nous dans nos locaux situés au Square Jacques Patin tout au long de l'année.

Bon à savoir: L'office de tourisme est accessible aux personnes atteintes d'un handicap.

Depuis le parking du square, vous pouvez emprunter le chemin bétonné qui vous mènera jusqu'à nous.

Les horaires d'ouverture :

**Horaires de septembre à juin :**

Mardi de 14h00 à 17h00

Mercredi 10h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h00

Vendredi de 10h00 à 12h00

**Horaires des mois de juillet et août :**

Du mardi au jeudi de 10h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h30

Vendredi de 10h00 à 12h00



## **POINTS D'INTERET AUX ALENTOURS**

Le territoire des 4 Rivières en Bray est traversé par de nombreux circuits de randonnées à difficultés et durées différentes. Ceux-ci vous permettent de l'arpenter à la découverte de ses joyaux (points de vue, arbres singuliers, petit patrimoine bâti, patrimoine religieux, naturel...).

Retrouvez l'ensemble des structures de visites et de loisirs disposant d'aménagements spécifiques à l'accueil du public en situation de handicap sur notre site internet dans la rubrique dédiée au handicap.

## **LEGENDES ET HISTOIRES**

### **Bézancourt : Pierre qui tourne**

La Pierre qui tourne se situe près du hameau de Faute d'argent. Cette pierre, témoigne de la présence de tribus gauloises en Pays de Bray.

Il semblerait que la pierre ne tenait pas très bien sur sa base, les Gaulois tiraient de ses oscillations des prédictions, de bons ou de mauvais présages. La légende prétend aussi que la pierre tournait tous les cent ans.

## **Gaillefontaine : Oratoire Sainte-Apolline**

L'oratoire est situé sur la D156, au carrefour entre la route de Gournay et la rue Sainte-Apolline de Longmesnil. La légende raconte que Saint-Apolline est réputée pour guérir les maux de dents.

## **Saumont-la-Poterie/Ménerval : Pont de coq**

Selon la légende, un habitant du pays désirait établir un pont; mais ses ressources ne lui permettaient pas de réaliser son projet. Un jour, le diable lui apparut et lui proposa d'exécuter le travail à condition que celui qui passerait le premier sur le pont devienne sa propriété. Le marché fut conclu. Une fois le travail terminé, l'homme, s'empara d'un coq et le lança sur le pont qui venait d'être construit, en disant : "Satan, voilà ta récompense!".

## **La Feuillie (La Mare Enragée) : Chapelle et ex-voto Saint-Blaise**

Aux confins de La Feuillie au canton forestier de la Mare Enragée, vous pourrez retrouver une petite chapelle dédiée à Saint Blaise. La légende raconte que saint Blaise serait invoqué pour son aide dans le traitement des objets enfoncés dans la gorge. Au XIIe siècle, Jean Beleth indique que Blaise est invoqué pour les maux de dents et pour les maladies des animaux.

## **Mauquenchy : Source Sainte-Anne**

Tout près de l'église, l'oratoire Sainte-Anne serait fréquenté pour la guérison de maux des yeux, l'eau étant censée posséder les propriétés curatives souhaitées.

## **Ferrières-en-Bray/Gournay-en-Bray : Petit Suisse**

En 1828, à Gournay-en-Bray, se trouvait une laiterie qui produisait et vendait le « bondon », un fromage crémeux et non salé. Quelques années plus tard, un suisse, employé dans une fromagerie voisine, décida de modifier la recette d'un fromage de son pays, le « heine » avec celle du bondon. Son secret de fabrication : ajouter un peu de crème au début du processus et non pas à la fin, comme on le faisait à l'époque. Cette astuce donne alors au fromage tout son moelleux. La propriétaire de la fromagerie trouva le résultat particulièrement bon et décida en 1852 de s'associer avec l'industriel Charles Gervais pour lancer sur le marché le fameux « Petit suisse » !

**Bonne visite !**